

COMENTARIOS EN SERIO

UN PROFESOR QUE PEINA LA CULEBRA

La suerte del estudiantado costarricense se halla hoy en día — con raras excepciones — en muy malas manos. Hay muchos profesores inescrupulosos o serviles o improvisados; hay los profesores "idealistas" que temen enfrentarse a la situación histórica del momento por temor a perder el hueso y hay los profesores ignorantes que están en el partido de la Oposición o en el Partido que no es de la Oposición, con una venda en las entendaderas, sin saber en qué punto de la ronda se encuentran, como en el juego de la Gallina Ciega.

Con motivo de la huelga del Liceo Martí de Puntarenas, oímos la otra noche a los muchachos huelguistas que celebraban su triunfo, cantando la Marsellesa a todo gallo, desde la Estación Titania. Recordamos que los habíamos visto portar cartelitos declarándose enemigos acérrimos del Comunismo y pensábamos que quizá ninguno de los cantantes conocía la historia de la Marsellesa. Tal vez era para ellos un canto cualquiera, como el de "Mambrú se fué a la guerra". No se daban cuenta de que era el canto salido del pecho palpitante de una Revolución y que para que ellos la pudieran cantar sin peligro en ese momento, la humanidad había recorrido un largo y sangriento camino. Que hacia más de siglo y medio, en Europa y en América, los reaccionarios y los conservadores habían renegado y anatematizado el Liberalismo así

ROOSEVELT opina sobre la Democracia

"La democracia no es sólo una palabra para ser gritada en las reuniones políticas y después devuelta al diccionario una vez pasado el día de las elecciones. El servicio de la democracia debe ser algo más que un simple servicio de labios afuera. Es una cosa viva — una cosa humana — compuesta de cerebro y músculos, de corazón y espíritu. El servicio de la democracia es el derecho de nacimiento de todo ciudadano, el blanco y el negro; el protestante, el católico, el judío; de los hijos e hijas de todo el país en el mundo, que componen el pueblo de esta tierra."

(Franklyn D. Roosevelt, discurso del 4 de noviembre de 1940).

TRES MAQUINAS DE EXPLOTACION Y UN GOBIERNO CRUZADO...

Viene de la pág. 1

ciós. Pero las leyes no se cumplen. El Gobierno observa cruzado de brazos.

Los ganaderos exportan el ganado gordo. El pueblo protesta porque siente que se va a quedar sin carne. Efectivamente, escasea la carne y los ganaderos levantan el precio de los novillos. El pueblo continúa protestando. Los ganaderos continúan exportando y alzando los precios. El Secretario de Hacienda declara que no hay exportación de ganado. Pero el pueblo de Limón toca con sus manos las reses que llegan al muelle para abastecer los lanchones. Hay un negocio oscuro en todo eso. Un señor que es santo grande de la oposición y que se llama José Rossi. Unos señores que son santos grandes del Partido oficial y que se llaman Urcuyo. Y algún alto funcionario público. Un triunvirato invulnerable porque dentro de él están representadas todas las fuerzas políticas del país, excepto la fuerza de la clase trabajadora. El triunvirato

como ellos renegaban en sus gritos y cartelitos del Comunismo.

Nos preguntábamos también, cuántos de aquellos muchachos estudiantes conocían siquiera el ABC del Socialismo.

Pero cómo van a saber los muchachos nada de las nuevas corrientes sociales, si no hay quien les enseñe historia sin temor ni prejuicios, ¿cómo van los estudiantes a saber qué ocurre y qué camino deben tomar, si hay profesores que les dan lecciones de engaño y de mentira?

Queremos contar aquí un hecho ocurrido en uno de los Colegios de Segunda Enseñanza. Nos lo contó, a su vez, un alumno de ese plantel. Hemos de anteponer, que el profesor en cuestión pertenece a las filas de la oposición, que ha sido gran defensor de la pureza del sufragio y que se indignó profundamente con los canchullos cometidos en las pasadas elecciones presidenciales. El cuento es el siguiente, y que cada uno saque la moraleja.

—El profesor X—nos decía el estudiante — es muy amigo de "peinar la culebra". Apenas puede encontrar un pretexto para no dar clase. Nosotros que le conocemos los matariles, en cuanto tenemos pereza lo ponemos a "peinar la culebra". El otro día, apenas entró en el aula le pedimos: mire, don Fulanito, hoy no nos dé clase, es que tenemos que preparar un examen, y por aquí y por allá. Bueno,—nos contestó gustoso. Pero eso sí, hay que estar ojo al Cristo, por si viene el Chief. (El llama Chief al director). Si entra el Chief, entonces yo arranco en donde primero puedo y Uds. se hacen los chanchos.

Convenimos en aquello y él y nosotros nos pusimos a peinarla que era un gusto. Estábamos en lo mejor de la peinadera, cuando

40.000 Estudiantes en Poderoso Movimiento

CHINA:—En toda la extensión de la zona dominada por el Kuomintang, más de cuarenta mil estudiantes se han levantado en un poderoso movimiento exigiendo la satisfacción de sus reivindicaciones propias y demandando el cese de la guerra civil. Acusan directamente al gobierno dictatorial y profascista de Chiang Kai Shek por la responsabilidad de la continuación de la guerra civil y de una política que ha lanzado al país al caos y a la ruina. Estremeci-

do entró el Chief y entonces don Fulano se arrancó con Marco Polo y sus viajes, que había que ver... Y nosotros más serios que un poste. Y el Chief salió muy satisfecho con la lección que había presenciado. ¡Y qué gozada que dimos así que salió el Chief!

DON LUCAS Y DON LEON

A propósito de hulegas estábamos recordando el tiempo aquel en que los muchachos del Liceo se levantaron contra el director que en esa época — por ahí de 1938 o 1939 — era don Lucas Raúl Chacón. Los muchachos no lo querían y trataban de deshacerse de él. Por todas partes en las paredes, en la media calle, leía uno letreros que decían: "Tololo ¡no!". Así llamaban los muchachos a don Lucas.

Pero no pudieron echarlo. Don León Cortés, que no se andaba por las ramas para mantener o hacer lo que él quería — lo sostuvo e hizo saber a los estudiantes que si se echaban a la huelga, el Presidente de la República mandaría a cerrar el Liceo.

Por eso don Lucas que es varón agradecido, siempre le fué leal a don León y lo sigue siendo a su memoria.

INSPECTORES A LA MEDIDA DE LOS ADULTERADORES

Los adulteradores de café molido están de acuerdo en que se vigilen sus actividades, eso sí mientras esa vigilancia no vaya a mermarles sus ganancias. Se muestran dóciles al nombramiento de inspectores, pero con la condición de que los tales inspectores sean exactamente como ellos los necesitan.

Ya tienen el patrón listo y conforme ese patrón deben ser cortado todo aquel que vaya a inspeccionarles las fábricas de café molido. En primer lugar debe

Poderoso Movimiento

da por estos movimientos populares, la retaguardia de Chiang Kai Shek trepida y amenaza torpemente en un volcán que acabará por destruir a la camarilla de hombres venales que tratan de mantener la ya caduca dictadura feudalizante de cuatro familias de potentados en China.

Ante estos movimientos y ante la arrolladora ofensiva comunista el dictador ha manifestado que "está dispuesto a negociar la paz".

ser un pillo dispuesto a taparles todas las adulteraciones, que lleven a cabo; en segundo lugar debe estar listo a cerrar los ojos cuando vea que están tostando cáscaras de maní, maíz, borra y brosa de la que compran los adulteradores en las cantinas; en tercer lugar debe estar dispuesto a jurar ante las autoridades, por la madre que lo tuvo y por la Virgen María, que él sólo ha visto tostar café-caracolillo o café de segpuda; y que es una calamidad de Fernando Chávez de-

clarar que en el análisis hecho resultó que en la muestra no había café, sino maíz tostado, cáscaras de maní tostadas, borra tostada, etc. etc. Por otra parte los adulteradores de café están muy empeñados en que sea la Secretaría de Salubridad la que se entienda con el tostado asunto, a fin de que los expedientes se den por perdidos en los rincones y recovecos de esa Secretaría, que es una de aquellas en donde más se peina la culebra y se cobran más propinas.

LA MUNICIPALIDAD DE HEREDIA

APRUEBA IMPORTANTES INICIATIVAS

La ciudad de Heredia viene afrontando desde hace mucho tiempo un grave problema en relación con el alumbrado eléctrico. A pesar de que el invierno ha entrado de lleno, las aguas del río Segundo no llegan al tanque de captación del Pedregal, debido a que en el transcurso del río son robadas por algunos finqueros que, como Marco Tulio Fonseca, tienen lecherías en los alrededores del Monte del Gallito. Los vecinos del caserío de Los Angeles de San Rafael, que con motivo de este robo no perciben en el verano ni gota de agua, se han tragado la propaganda de los señores finqueros que trata de hacer creer al pueblo que es la Municipalidad de Heredia la culpable de la sequía que sufren. Algunos vecinos, exarcebados por esta infame campaña, han recurrido a procedimientos indignantes rompiendo, primeramente, la presa denominada La Uvita, y posteriormente la atarjea de El Gallito con lo cual lograron desviar las aguas hacia la Vertiente Atlántica. El Sr. Gobernador de la Provincia se vió obligado a destacar guardas a lo largo del río Segundo, no obstante lo cual, los daños continuaron. En la última sesión celebrada por la Corporación Municipal, nuestro conpañero Edwin Madrigal, al referirse a ese delicado problema manifestó que él se había pronunciado contra la supresión de servicios eléctricos al pueblo de San Rafael no por congraciarse con los grandes intereses creados, ni por cálculos políticos, como lo han querido creer algunas gentes, sino porque nuestro Partido considera que el pueblo rafaelyense ha sido víctima de una propaganda falaz y que tales medidas no hacían otra cosa que exacerbar los ánimos de los pueblos con fatales consecuencias para todos. Dijo también el Sr. Madrigal que la solución del conflicto estaba en la construcción de la cañería de los Angeles cuyo proyecto había sido ya elaborado por la Oficina de Ingeniería y presentó concretamente las siguientes mociones:

1) —Dirigir al Soberano Congreso el siguiente memorial:

"Desde hace varios años la Corporación Municipal viene afrontando un serio problema debido a la escasez de agua del Río

Segundo que genera la energía eléctrica de la ciudad y pueblos circunvecinos. Dichas aguas han disminuido notablemente por dos razones fundamentales:

1º—Por las enormes talas de árboles realizadas en nuestras montañas del Norte y;

2º—Por la sustracción de aguas hechas por algunos finqueros inescrupulosos en perjuicio del caserío de los Angeles de San Rafael y de la Comunidad herediaña.

"La situación creada por tales circunstancias ha tomado caracteres muy graves. Los intereses creados de los grandes finqueros que han tomado indebidamente el agua hasta para el riego de pastizales en la época del verano, ha hecho peso en la conciencia de la mayoría de los vecinos del Cantón de San Rafael, algunos de los cuales han pasado a la vía de hecho, produciendo serios daños en el cauce del río Segundo y en la atarjea denominada El Gallito. De prevalecer esta deplorable situación es posible que la exaltación de los ánimos llegue a provocar derramamientos de sangre, indignos de pueblos civilizados, que todos habremos de lamentar. La Corporación Municipal del Cantón Central de Heredia juzga que la medida más efectiva para solucionar este grave problema, es la construcción de una cañería que le asegure el agua al distrito de Los Angeles durante la época de sequía. Es por esta razón, señores diputados, que la Corporación Municipal de Heredia, acogiendo la iniciativa del regidor Madrigal, ha acordado dirigirse a Uds. rogándoles que acojan con simpatía y den pronta tramitación al proyecto de ley presentado por el Diputado Loria el 4 de Junio próximo pasado tendiente a dotar al Distrito de Los Angeles de una moderna cañería y de ampliar el tanque de captación de aguas de San Rafael de Heredia."

2º—Moción: Efectuar una sesión conjunta de las corporaciones municipales de San Rafael y de Heredia, presidida por el Sr. Presidente de la República, con el objeto de llegar a un arreglo amistoso en relación con el conflicto de aguas.

Ambas mociones fueron votadas por unanimidad de votos.